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VERBALE CONSIGLIO REGIONALE N° 02/2018 DEL 23/02/2018 

 

APPROVATO NELLA SEDUTA DEL 06/04/2018 
 

 

L’anno duemiladiciotto il giorno ventitrè del mese di Febbraio alle ore 11,30 a Palermo 

presso la sede regionale del C.O.N.I. in Via Emanuele Notarbartolo 1/g si è riunito il Consiglio 

Regionale della F.I.G.H. Sicilia, giusta convocazione prot. n° 030/2018 del 19/02/2018, per 

discutere e deliberare sul seguente 

ORDINE DEL GIORNO 

1. Approvazione verbale riunione del 03/02/2018; 

2. Comunicazioni del Presidente; 

3. Nomina del Segretario del Consiglio Regionale; 

4. Provvedimenti amministrativi; 

5. Benemerenze sportive; 

6. Attività organizzativa Selezioni Giochi delle Isole; 

7. Attività organizzativa regionale Beachandball; 

8. Attività organizzativa Settore Scuola; 

9. Attività organizzativa Commissione tecnica progettuale Formazione, Scuola ed Impiantistica; 

10. Attività organizzativa Settore Arbitrale; 

11. Attività organizzativa Settore Paralimpico. 

Sono presenti: il Presidente Sandro Pagaria, il Vicepresidente Michele Ciambra ed i 

Consiglieri Rosario Cappello, Aldo Fina ed Alessandro Iannazzo. 

Prende parte alla riunione il dipendente federale in servizio presso il C.R. Sicilia Davide Di 

Pietro per svolgere le mansioni di Segretario della seduta. 

Constatata e fatta constatare la piena validità della costituzione, il Presidente, dopo avere 

espresso il proprio saluto ed il proprio ringraziamento agli intervenuti, dichiara aperta la seduta ed 

invita i presenti a procedere alla trattazione degli argomenti posti all’O.d.G. 

1. Viene data lettura del verbale della riunione del 03/02/2018 ed il medesimo viene approvato dal 

Consiglio all’unanimità e senza emendamenti. 

2. Il Presidente informa il Consiglio che la presente seduta si svolgerà in due parti: la prima fino al 

punto 5) all’O.d.G. e, dopo una breve pausa, la seconda per i rimanenti punti all’O.d.G.e con 

l’intervento dei vari Responsabili di Settore, ciascuno per le proprie competenze, già 

nominativamente indicati nell’avviso di convocazione sopra citato. L’obiettivo è quello di avere 

un quadro completo del panorama di idee e di iniziative da valutare opportunamente e da 

implementare ove possibile, anche sulla scorta delle linee guida tracciate nel documento 

programmatico di riferimento. Occorre precisare preliminarmente che non parteciperanno ai 

lavori, per diverse motivazioni, la Consigliera Federale Anna Maria Lattuca, la Designatrice 

arbitrale Antonina Curatolo ed il Responsabile dei rapporti con il Comitato Paralimpico Filippo 

Taibi e che pertanto non verranno trattati i punti 10) e 11) previsti all’O.d.G. 

Viene comunicato che di recente è stato siglato il rinnovo del Protocollo d’Intesa tra la F.I.G.H. 

e l’Università degli Studi di Palermo, in base al quale i corsi di formazione universitaria per la 
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ns. disciplina sportiva acquisiscono equipollenza e validità ai fini del conseguimento del 

brevetto di Allenatore di I livello. Sono altresì in corso trattative e confronti con gli altri Atenei 

siciliani per il raggiungimento di analoghi risultati. 

A seguito della richiesta-invito dei “Lions” di Bagheria (PA), è stato concesso il Patrocinio della 

Federazione all’iniziativa “Sport: veicolo di valori”, promossa dalla stessa Associazione, 

durante la quale si è svolta un’attività dimostrativa della Pallamano, quale strumento 

d’integrazione tra ragazzi normodotati e ragazzi in carrozzina. 

Viene data lettura della recente corrispondenza intercorsa con il Presidente del Settore Arbitrale 

(S.A.) e con la Designatrice arbitrale regionale, dalla quale si evincono chiaramente le 

motivazioni della sua assenza alla presente seduta, nonostante il regolare e cortese invito 

inoltratole. Ne segue una vivace discussione, incentrata essenzialmente sui modi ed i toni 

utilizzati dal Presidente S.A. in replica ad una rituale richiesta d’incontro del Presidente Pagaria. 

Interviene il Vicepresidente Ciambra, il quale, pur concordando con l’inadeguatezza di stile da 

parte di chi comunque riveste un ruolo istituzionale, richiede che il suddetto carteggio epistolare 

sia allegato al presente verbale a futura memoria e pertanto nella disponibilità dei competenti 

Organi federali per eventuali valutazioni; lo stesso ricorda agli astanti che il S.A. è una struttura 

della Federazione e non una Federazione a se stante e che pertanto è soggetto al medesimo 

Statuto, secondo il quale all’Art. 39 comma 5 il Presidente Regionale “controlla l’operato di 

tutti gli organi con esclusione di quelli di giustizia, ecc.” ovviamente con riferimento all’attività 

territoriale: in tal senso una sana collaborazione tra organismi diversi sarebbe sempre e 

comunque auspicabile, tuttavia ciò verrebbe in atto precluso per effetto delle conclusioni del 

Presidente S.A. Il Vicepresidente conclude che non appare utile per il bene della ns. disciplina 

replicare alla nota del Presidente S.A., andando incontro solo ad uno sterile conflitto 

istituzionale e null’altro; sottolinea che è necessario un approfondimento in relazione agli aspetti 

economici dell’attività arbitrale ed infine invita il Consiglio ad esprimersi in merito. Il Consiglio 

all’unanimità approva la tesi illustrata dal Vicepresidente e dispone che la corrispondenza in 

narrativa sia allegata al presente verbale, invitando il Presidente ad astenersi dall’invio di nota di 

replica al S.A. 

A seguito del Progetto Nazionale “Pallamano e diabete 2018” sottoscritto tra la F.I.G.H. e 

l’A.N.I.A.D. ed approvato nella riunione del Consiglio Federale del 30/01 u.s., si sta 

prevedendo la possibilità d’inserimento di un corner informativo a cura della stessa A.N.I.A.D. 

nell’ambito delle giornate già programmate da questo Comitato per l’attività promozionale. 

Infine il Presidente Regionale riferisce che nelle prossime settimane sarà individuata una data 

per una nuova riunione del Consiglio, tenuto conto che alcuni giorni addietro il Presidente 

Federale ha manifestato la volontà ed il piacere di parteciparvi e di potere incontrare e 

conoscere tutti i componenti. 

3. Sulla scorta delle riflessioni maturate durante la precedente seduta e dopo attenta valutazione, il 

Consiglio Regionale delibera all’unanimità di nominare Segretario del medesimo il Sig. 

Vincenzo Chiarello. Per tale carica non sono previste indennità o compensi. Viene altresì dato 

mandato al Presidente Pagaria di contattare seduta stante il suddetto per informarlo della nomina 

e per invitarlo a raggiungere la riunione nella seconda parte, se disponibile in tal senso. 

4. Con riferimento alla figura del Consulente per le Attività Territoriali, il Presidente Regionale 

rappresenta l’opportunità di avvalersi del Maestro dello Sport Aldo Di Pietro, di indiscutibile 
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esperienza, avendo il medesimo ricoperto per decenni ruoli di primaria importanza all’interno 

del C.O.N.I. Sicilia e disponendo il medesimo di ottima introduzione presso Enti pubblici e non. 

D’altra parte il suo compito centrale sarebbe quello di fornire agli organismi periferici tutto il 

supporto necessario per sviluppare le attività propedeutiche alla crescita ed alla massima 

divulgazione della disciplina. Il Consiglio Regionale all’unanimità approva la proposta del 

Presidente e nomina il Dr. Aldo Di Pietro Consulente per le Attività Territoriali, per il quale 

incarico non sono previste indennità o compensi. Viene altresì dato mandato al Presidente 

Pagaria di contattare seduta stante il suddetto per informarlo della nomina e per invitarlo a 

raggiungere la riunione nella seconda parte, se disponibile in tal senso. 

5. In relazione alle proposte di onorificenza da inoltrare entro il 28/02/2018 alla Commissione 

Nazionale Benemerenze Sportive del C.O.N.I. per il corrente anno, dopo attenta valutazione, il 

Consiglio Regionale all’unanimità delibera di presentare le seguenti candidature, con 

trasmissione dei relativi fascicoli predisposti dagli interessati: 

- Luigi Savoca per la Stella d’argento al merito sportivo; 

- Salvatore Cardaci e Calogero Gelo per la Palma di bronzo al merito tecnico; 

- ASD Il Giovinetto Petrosino per la Stella di bronzo al merito sportivo per Società. 

 Alle ore 14,30 circa intervengono ai lavori, come già preannunciato, i Responsabili dei vari 

Settori, cioè i Sigg. Vito Di Giovanni, Mario Gulino, Gerlando Mallia ed Emanuele Walter 

Pezzer, ed altresì i neonominati Vincenzo Chiarello ed Aldo Di Pietro. 

6. Prende la parola il Responsabile delle Selezioni per i Giochi delle Isole Mario Gulino, che 

preliminarmente ringrazia il Consiglio per la recente nomina e va ad illustrare il progetto 

organizzativo da sviluppare nel corso del quadriennio e negli anni a venire. Questo prevede la 

formazione di una struttura tecnica, che, oltre all’incarico di guidare le varie rappresentative, 

assuma il compito e l’onere di avviare un percorso di collaborazione e di confronto con tutti gli 

altri tecnici isolani, al fine di conseguire la crescita formativa del movimento nel suo insieme. 

Tale struttura, dedicata ai Giochi delle Isole, viene coordinata dal Responsabile del Settore, che 

assume quindi la veste di direttore tecnico e responsabile diretto della fase di selezione, e 

prevede l’individuazione di un tecnico per la rappresentativa maschile ed uno per quella 

femminile, affiancati ciascuno da un aiuto allenatore. L’intendimento è quello di favorire al 

massimo le possibilità di esperienza e di arricchimento formativo tra i tecnici siciliani. Risulta 

chiaro che nell’immediato, cioè per i Giochi che si svolgeranno a Catania nel mese di Maggio 

p.v., per il poco tempo a disposizione, si è obbligati ad avvalersi di tecnici già dotati di 

esperienza nel lavoro con le rappresentative. Subito dopo la conclusione della manifestazione 

2018, dovrà avviarsi la selezione e preparazione delle atlete, che andranno a partecipare 

all’edizione 2019, di cui ancora non si conosce la sede, ed altresì la selezione e preparazione 

degli atleti, che saranno impegnati nell’edizione 2020. In buona sostanza, a regime si ritiene di 

fondamentale importanza svolgere il lavoro di selezione e di preparazione nel corso di un 

biennio ed in anticipo rispetto al periodo di partecipazione. Si considera estremamente utile, 

durante i periodi di impegno delle rappresentative e/o in altre occasioni, individuare e creare 

momenti d’incontro tra i vari tecnici, oltre opportuni corsi e seminari di formazione. 

Il Consiglio prende atto della relazione del tecnico Gulino e concorda all’unanimità con le linee 

d’indirizzo appena delineate. 

Alla fine della trattazione del Responsabile delle Selezioni per i Giochi delle Isole, interviene il 

Consigliere Cappello, che rappresenta di essere a conoscenza di un notevole interesse mostrato 
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dalla Federazione di Malta per quanto si sta sviluppando in Sicilia e che sarebbe il caso di 

valutare la possibilità di intraprendere un rapporto di collaborazione. In tal senso il Consiglio 

Regionale dà mandato al Presidente di interloquire con la Federazione per avviare un 

approfondimento in ordine ad un eventuale rapporto di interscambio tecnico-sportivo e di 

reciproca promozione con la Federazione Maltese. 

7. Interviene il Responsabile del Settore Beachandball Vito Di Giovanni, il quale ringrazia il 

Consiglio per la propria nomina e per la fiducia accordatagli. Prosegue quindi con la 

formulazione delle proprie idee operative, finalizzate allo sviluppo dell’attività del beachandball 

nel ns. territorio. E’ necessario in primis organizzare ed istituire un vero e proprio Campionato 

regionale, che possa costituire la fase propedeutica alla partecipazione al Campionato nazionale. 

Tale torneo renderebbe più semplice l’integrazione stabile della disciplina nel panorama di 

attività del Comitato Regionale e potrebbe rivelarsi un interessante veicolo promozionale della 

pallamano in genere, essendo almeno agli inizi una mera prosecuzione dell’attività indoor, cui si 

aggiunge un buon grado di pubblicità per il territorio. Fermo restando che è necessario attendere 

la prevista circolare federale, che viene emanata di anno in anno, la concretizzazione dell’idea 

progettuale non può non passare attraverso l’adesione preferenziale degli Affiliati siciliani, 

almeno come punto di partenza, ai quali dovrebbe essere richiesta la massima partecipazione. 

Ovviamente è auspicabile che vengano programmate attività soprattutto rivolte alle categorie 

giovanili, tenuto conto che la pratica del beachandball, oltre ad essere indubbiamente un buon 

veicolo d’introduzione allo sport della pallamano propriamente detta, si effettua d’estate ed 

all’aria aperta e non costituisce ostacolo di sorta per le attività scolastiche, incontrando con 

buona probabilità il favore delle famiglie dei più giovani. 

Il Consiglio prende atto della relazione del Sig. Di Giovanni e concorda all’unanimità con le 

linee d’indirizzo appena delineate. 

8. Prende la parola il Responsabile del Settore Scuola Emanuele Walter Pezzer, il quale informa 

brevemente di avere già iniziato un percorso di collaborazione con l’Istituzione scolastica 

regionale, intanto per l’organizzazione delle attività studentesche, riferendo a tal proposito si è 

finora registrata l’adesione alla disciplina della pallamano da parte di 50 scuole di ogni grado. Il 

percorso prevede l’opportunità di entrare in contatto con i vari Istituti scolastici e di fornire 

un’attività di supporto per attivare progetti attraverso il P.O.N. Scuola in sinergia con le Società 

siciliane esistenti od anche con altre di nuova costituzione. Sarebbe opportuno in tal senso 

predisporre ad hoc dei progetti tipo di pronto utilizzo per accelerare le procedure d’inoltro. 

Il Consiglio prende atto della relazione del Prof. Pezzer e concorda all’unanimità con le linee 

d’indirizzo appena delineate. 

9. Interviene il Componente della Commissione Tecnica Progettuale per la Formazione, Scuola ed 

Impiantistica Gerlando Mallia, il quale illustra al Consiglio le difficoltà in cui si imbattono gli 

Uffici tecnici degli Enti locali quando si parla di impianti sportivi polivalenti nuovi o 

semplicemente da ammodernare, molto spesso legate a pastoie burocratiche di non facile 

aggiramento, con talvolta perdita di stanziamenti o di opportunità di finanziamento. Stante che 

senza impianti o con impianti carenti non si può praticare la ns. disciplina, si ritiene utile offrire 

un valido strumento di supporto tecnico ed organizzativo ai Comuni interessati per ovviare alle 

suddette problematiche e pervenire al raggiungimento degli obiettivi, ottenendo di riflesso anche 

un contestuale aumento di visibilità della disciplina sul territorio. 

Il Consiglio prende atto della relazione dell’Ing. Mallia, concorda all’unanimità con le linee 
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d’indirizzo appena delineate e dà mandato al Presidente unitamente ai componenti della 

Commissione Tecnica Progettuale di interessare il C.O.N.I. Sicilia per l’attivazione di una serie 

d’iniziative di censimento, monitoraggio e pianificazione di impianti sportivi polivalenti coperti 

(spazi di m 44,00 x m 24,00) per attività di discipline indoor, al fine di programmare ed 

implementare una più incisiva azione, indirizzata ai Comuni della Sicilia e volta alla 

realizzazione di nuovi impianti od alla ristrutturazione di complessi esistenti. 

10. L’argomento non viene trattato per assenza del Responsabile di Settore. 

11. L’argomento non viene trattato per assenza del Responsabile di Settore. 

Non essendovi altri argomenti da trattare o posti all’O.d.G. e rilevato che nessun altro 

prende la parola, alle ore 17,30 il Presidente dichiara sciolta la seduta. 

Del che si redige il presente verbale, costituito da n° 05 pagine numerate, che viene 

sottoscritto dal Presidente e dal Segretario e sottoposto a definitiva approvazione nella successiva 

riunione del Consiglio Regionale. 
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